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為什麼要做這本書 

理學院

與老師的訪談

總結

Q&a

•	出本這本書的理念
•	選擇的光電主題

•	陳敬桓
•	唐謙仁
•	葉建宏
•	李賜福

•	張吉東
•	胡水上
•	江俊明
•	唐永立

•	介紹理學院
•	認識光電學系

•	關於光電系的問題

•	工作人員的心路歷程





理 學 • 院



理學院
介紹

理學院院史 :

	 理學院成立於民國 69 年，設有四個

理學院三大使命 :

	 具備科學知識與素養，及跨領域專業知能，並持續成長與終

理院基本素養與核心能力 :

	 理學院學生基本素養與核心能力之考量，彙集各系之系所評
鑑或 IEET 認證達成共識，再透過主管會議及院務會議討論制訂而
成，如下 :

	 1	.	數學與基礎科學知識之運用能力

	 2	.	語文表達與溝通之能力

	 3	.	專業知識應用與執行之能力

	 4	.	執行實驗、分析歸納與詮釋數據之能力

	 5	.	獨立思考、解決問題與持續自我學習之能力

	 6	.	團隊合作與協調整合之能力

	 7	.	關懷社會與尊重多元之能力

	 8	.	具有國際視野與瞭解專業倫理

學與工程學系、光電學系、物理教學研究
中心。

度與團隊合作，並以恢弘之國際觀追求卓越。具備人文涵養、道



 理院發展策略 :

 教學方面：
	 	 結合理論與實務，加強輔助教學、規劃學程、更新實驗	
	 					 與教學設備，增進教學環境品質並提供多元化之學習環	
	 	 境，以提升學生之競爭力。
	 研究與服務方面：
	 	 積極規劃跨學（院）系之研究群，整合教師研究能量，	
	 	 爭取研究計畫經費，強化研究體質，以提高教師學術研	
	 	 究成就。透過研究中心之成立，結合產、官、學、研之	
	 	 力量，發展產學合作，以創造雙贏新局；同時善用系所	
	 	 特性，積極發展各項推廣教育及專業訓練課程，善盡大	
	 	 學對社會服務之責任與義務。

宗旨 :

 理院之整體教育目標，以培育具基礎科學及應用科技之優秀
人才為主，並養成學生具備團隊精神及領導才能，以應社會各界
需要，期能發揮所長，進而蔚為社會中堅。

學系及四個中心，分別為應用數學系、環境工程與科學學系、材料科
中心、材料研究中心、環境與安全衛生教育暨研究中心及微積分教學

身學習，成為科技專精人才。發揮科學精神，秉持專業倫理、敬業態
德關懷與社會責任，並尊重不同社群的價值觀。

撰稿／排版   楊昀承



陳敬桓 教授

學歷
國立交通大學光電所博士
國立交通大學光電所碩士
私立東海大學物理學系學士

◉系主任



要求要有工程課程，並改正外界認為應

用物理系的錯誤觀念。

學歷
國立交通大學光電所博士
國立交通大學光電所碩士
私立東海大學物理學系學士

A: 從小家庭環境就是書香環境，父
親希望我從小建立科學常識，連生日禮

物都是百科全書。在求學過程中遇到許

多好老師，國中數學老師，高中物理老

師特別照顧，選了自己當物理小老師，

開始對物理產生興趣。因而在當時選擇

東海物理系。

	 每天要求自己學到一件事情，如

同	(1.1)n	與	(0.9)n		n 趨近於無限大時	

，一個很大，一個很小，時間累積成的

力量很可怕。

Q: 為什麼對此專業領域有
興趣？

Q: 未來光電系改名？

Q: 對光電系學生的期許？

給同學的一句話

A: 問過學生座談，業界代表也提供
意見，講座教授，改成為光電科學和工

程學系，且我們系有	IEET 認證本來就

A: 高中考大學時，許多學生不順遂
來到了逢甲，不管過程如何，其實努力

後在業界的表現也都一樣，老師自己也

想年輕人分享經驗，過程精彩較重要，

努力，刻苦，不要妄自菲薄，同學們應

該慶幸逢甲光電系的師資很強，對系要

有信心，對自己也要有信心。年輕人要

知道「人生的意義在哪裡」既來之則安

之，不要迷糊走了四年，追隨老師的引

導，逢甲生活機能優，要好好把握。

◎小常識
IEET 是什麼？
IEET（Institute of Engineering 
Education Taiwan），中華工程教育學
會。

◉系主任

◎小常識
IEET 是什麼？
IEET（Institute of Engineering 
Education Taiwan），中華工程教
育學會。

訪談   楊昀承／陳裕雯／吳銘軒
撰稿   楊昀承
排版   李柏寬

傍晚時分學思樓
攝影   李柏寬



◉物理實驗

江俊明 副教授

學歷
淡江大學物理研究所博士
淡江大學物理研究所碩士
淡江大學物理系學士



◉物理實驗
師多半都能配合。既然學校各部門都相

當認真，學生也應該積極去爭取機會，

學到自己想要的。
A: 從在訪談過程中，江俊明教授
說，物理相關的東西充滿邏輯性，他平

時喜歡思考，物理的許多原理都許要經

過思考來理解，因此選擇物理系就讀。

A: 從多年的教學經驗來觀察，江老
師發覺，現在許多學生都是為了及格而

考試，而求學的本質是為了學到東西而

認真學習，學生應該思考，自己能拿走

甚麼，老師說，考得不好跟考得好是其

次，分數高也不見得有學到東西，求學

並非只是應付考試。

A: 至於為甚麼要當老師，江老師
說，因為興趣加上一點機緣，他喜歡

幫助別人，想要把所學的東西教給更多

人。而逢甲在外界名聲其實相當好，尤

其是辦學，老師認為逢甲大學從校長到

老師辦學都相當積極，雖然老師的壓力

也相對地變大，但是學校要求更好，老

Q: 為什麼投入這個領域？

Q: 在教學上對學生的期
許？

Q: 為什麼要在光電系讀書 ?
對於逢甲大環境的看法 ?

訪談   許孜安／劉巧雯
撰稿   許孜安
排版   李柏寬

實驗課走廊之景
攝影   李柏寬



◉工程數學

李賜福 副教授

學歷
國立台灣師範大學物理系學士
國立清華大學物理研究所碩士
國立清華大學物理研究所博士



◉工程數學 A: 在賜福老師說，其實他所學並不
是光電科目，而是物理，在光電系還沒

成立之前他是在物理教學中心教學，成

立之後，在因緣際會之下，被邀請到光

電系教物理相關科目，至於對物理有興

趣，其實當時他就讀臺師大時就讀的是

化學系，後來因為不喜歡化學課，需要

背誦，做實驗時會有惡臭的味道，因此

決定改至物理系就讀，而自己也比較喜

歡有邏輯性的東西。

Q: 老師的專業，為什麼有
興趣？

Q: 對光電系學生的期許？

Q: 對於逢甲大環境的看
法？
A:	 逢甲是一間用心辦學的學校，學
生要好好把握，而且老師也指出，他所

教的學生都呈現兩極化表現好的很好，

差勁的很差，並不是以成績來決定學生

的好壞，而是許多學生生活過的迷迷糊

糊，不夠積極，這種現象需要改進。

A: 	在他們的年代網路並不是那麼蓬
勃，所以課餘時間，都會將功課照顧

好，而現在學生上課時常常會受到手機

的迷惑，上課也都不專心，賜福老師

說，這種現象並不是只出現在逢甲，他

以前在國立大學教學時，學生也都是這

種現象，所以老師覺得，學生應該將自

己的本分做好，不要荒廢了大學四年。

學思園

訪談   楊昀承／吳銘軒／陳裕雯
撰稿   楊昀承
排版   李柏寬

攝影   陳志男



◉普通物理

胡水上 副教授

學歷
臺北科技大學光電工程系博士
淡江大學物理研究所碩士
國立中央大學物理系學士



A: 胡水上老師說比起需要記憶性的
知識更喜歡可以理解的東西，相同的邏

輯概念漸漸由淺入深，藉由解題學習思

考的邏輯與解決問題的能力，從中培養

出興趣所以決定就讀物理系。

A: 胡老師說逢甲大學的環境其實很
優渥，在教學方面每個老師都很努力，

在學辦方面也做得很好，如果願意去學

習其實學校的資源已經非常足夠，希望

大家能好好珍惜與利用。

A: 老師在課程方面都是從基礎的題
目慢慢教起，相同的概念貫串整個章

節，但是反應很兩極化，有在專心聽

課、有心想要學習的同學幾乎都能學好

老師想要傳達的知識概念；但相對沒有

心學習的同學，就連基礎的觀念都不理

解。老師希望學生在上課時能夠放下手

機，展現求知欲，不要浪費學校的豐富

資源與認真教學的老師。

A: 胡老師說他本來就熱衷於教學，
自民國 61 年便教書到現在，有豐富的

教學經驗也樂於知識的傳遞。也是在因

緣際會下才來到光電系教書。

Q: 為什麼投入這個領域？ Q: 對於逢甲大環境的看法 ?

Q: 在教學上對學生的期
許？

Q: 為什麼要在光電系教書 ?

與水上老師的合影

訪談   楊昀承／吳銘軒／陳裕雯
撰稿   陳裕雯
排版   李柏寬

攝影   陳裕雯



唐謙仁 副教授

學歷
輔仁大學物理學系學士
中央大學光電科學研究所碩士
中央大學光電科學研究所博士

◉光電綜論



A: 在訪談中，唐老師說自己以前是
高職畢業，是電子科，所以電子方面才

是他一開始的專業，以前的高職生大多

數都會選擇二技就讀，但老師認為自己

需要學習的更多，所以考了插大，後來

考上了普大，接觸了光電系，而當時的

光電產業更好在台灣興起，且光電包含

了許多面向，物理、光、還有自己最擅

長的電子，唐老師說，他不喜歡無聊，

也不喜歡做別人做過的事情，當時電子

產業在台灣已經有很大的發展，因此毅

然決然地往光電方面發展。

Q: 為什麼對此專業領域有
興趣？

Q: 在業界薪水較高，為什
要到逢甲教書？

Q: 對光電系學生的期許？

Q: 對於逢甲大環境的看
法？

A: 唐老師認為，薪水並不是那麼重
要，因為他喜歡幫助別人，然而高中的

「拿鞭子趕學生」的生態他並不是那麼

喜愛，所以才選擇來大學部教書，以前

他受到老師的幫助，現在自己能夠成為

老師幫助別人，是自己的抱負。

A:	 逢甲提供許多資源，是一間活潑
而且盡責的學校，學校近年極力鼓勵創

新教學，但是學生卻呈現兩極化，許多

學生學習意願極低，唐老師不斷強調

「老師想要幫助很多學生，可是學生不

主動，老師也不知道如何是好」老師認

為，學生與老師之間有時候會有一定的

隔閡，認為要改善逢甲大環境，同儕間

的相互影響是不可或缺的。幫助別人，

是自己的抱負。

A: 在訪問中，唐老師不斷強調自
己，當初花了半年的時間去思考「我的

想要什麼樣的人生」唐老師認為，學生

要思考自己未來想要成為什麼樣的人，

並朝著那方面去努力，也並非一定是與

光電有關，只要是自己的抉擇，就該去

努力。

訪談   楊昀承／吳銘軒／陳裕雯
撰稿   楊昀承
排版   李柏寬



葉建宏

學歷
國立交通大學光電工程研究所博士

◉光電綜論

副教授

訪談   楊昀承／吳銘軒／陳裕雯
撰稿   楊昀承
排版   李柏寬



A: 葉老師是一位與學生相處非常融
洽的老師，相當受學生歡迎，而在訪談

中，葉老師說，自己當初也是誤打誤

撞，當時並不知道光電系到底要幹嘛，

大學畢業後應該要幹嘛，他說，在他大

二大三時看著許多同學找補習班準備

碩士班考試，自己才漸漸發覺是不是應

該靜下來好好思考並規劃自己的未來。

他的人生遇到許多貴人，受到一個教授

的邀請，到實驗室做光纖相關專題，正

好當時光纖產業是台灣非常興盛的產

業之一，所以他認為自己非常幸運，後

來又受到一位助教邀請，一起考博士學

位，也幸運地考上了。

Q: 為什麼對此專業領域有
興趣？

Q: 在業界薪水較高，為什
要到逢甲教書？

Q: 對光電系學生的期許？

Q: 對於逢甲大環境的看
法？

A: 葉老師還沒來教書之前是在工研
院工作，工研院對於理工科學生來說，

算是一個很夢幻的地方了，老師也說了

其實在工研院的薪水比現在高出好幾

倍，之所以會來教書，老師帶著玩笑的

口氣說了「偉大的抱負」教書的初衷在

於想要幫助更多人，想要將自己所學的

東西，讓更多人學到。

A:	 逢甲大學的環境相當便利，對於
學生有很多幫助，而葉老師指的並不是

要學生不斷玩樂，而是學生課餘有很多

紓解壓力的方法，逢甲辦學積極，光電

系老師也相當盡責，有實力，這對學生

無不是喜訊，學生應該多多利用一學期

六萬元的代價，拿到該有的回報。

A: 葉老師認為，學生不應該浪費家
長的辛苦錢，到學校應該要拿到相當的

報酬回報，而不要渾渾噩噩的，現在學

生上課都沒在學東西，都在看手機，這

是一件非常不好的事情，衷心希望學生

對課業要注重，逢甲光電系老師很好，

不輸其他學校，學生要主動，主動尋求

老師幫助。有機會的話也應該利用學

校的免費交換學生，到外國看看，他

認為人一定要出國，才能找到自己的

目標，開闊視野。



唐永立 助理教授

中央大學數學系博士

樂
活
微
積
學
「T

a
n
g

」

◉



	 在訪談中，唐永立老師給了我
微積分不一樣的視野。這麼說好了，

微積分是科技的基本工具，就像我們

的加減乘除。微積分說穿了就是一種

高級的四則運算，它不是一種學問而

是一種工具，微分、積分都是一種公

式。舉例來說，理學院、工學院最高

端研究的最後手段就是微積分。

	 老師本身不是專研微積分，他
是教學我們去如何去使用微積分。換

句話說，有些老師是去專研怎麼教學

微積分，讓我們聽得懂、怎麼用，研

究教學的方法。

	 微積分到現在已經不是研究
的領域，我們必須知道微積分只是個

工具，就是比簡單的加減乘除這樣而

已。在對談中我們心中起了 個問號，

那為什麼不用排列組合呢？詢問後才知

道，其實是有的。排列組合屬於離散數

學，用在交通、路徑之類的，幾個點之

間最短的路徑，機器人也是會有用到

了。

	 我們也訪問到老師當初進入理
學院的感覺，他曾說到之前在大學唸理

學院的時候，總覺得商學院比理學院注

重門面。商學院總是穿的很好看，注重

儀容之類的；理學院就不一樣了，穿個

拖鞋、涼鞋就來上課之類的，而且有一

種自己封閉自己、保守的學院。這可能

是跟我們所學的東西有關吧！理學院學

的是數學、電機、光電等，比較理性一

點，對就對、錯就錯，就像微積分一樣。

其實以後我們出社會以後就知道，沒有

錯與對，也沒有絕對的錯與對。



	 在與唐老師的對談中，我們有談的絡繹不絕，產生許多共鳴，也感謝老師給
予我們看微積分不同的角度。

	 理學院學的思維很不一樣，就像學數學一樣，有人會覺得我們很呆板，一就
是一、二就是二，邏輯性的。但業界就不一樣的，很多事情是錯的但你必須去做，

很多灰色地帶，這是一個奇怪的事情。而且老師還說到理學院確實女生比較少一點，

這一點我們也非常認同。

位
於
學
思
樓
的
小
徑

訪談   李柏寬／林承翰／楊承諺
撰稿   李柏寬
排版   李柏寬
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◉化學實驗

張吉東 助理



手做」，雖業界提供有實習機會，同學

也興致缺缺，對於此事學校方法固然完

美，但推動上卻有待改進，希望學生能

提出更多對於「動手做」的想法，讓校

方在推動此政策上能更加完善。

A: 從學習生涯就對文科淤要記憶性
的學問很沒興趣，相對地，理科對於

「動手做」也比較講究，也讓對於動手

於做有興趣的教授，因此投入此領域。

A: 教授在大學中，遭遇了大大小小
的事情，也讓教授在同儕中比其他人更

加年長，他希望各位同學不要跟他一

樣，如果課業上沒有很大的興趣，可以

去學一技之長，提早出社會工作。

Q: 為什麼投入這個領域？

Q: 在教學上對學生的期
許？

A: 會進入逢甲這大家庭是一個機
緣，教授在讀完大學後，投入科技廠工

作，但對於科技業的輪班制和一塵不變

的生活，無法接受。雖有家庭企業，但

都已經一路上抵達博士班，屈就於家中

企業很可惜，因緣際會下，剛好逢甲開

出助理教授的職缺，因此進入逢甲。

A: 學校的改變很大，鼓勵學生從課
本之外也培養「動手做」，但是在政策

的推動下有隱憂，因為同學仍排斥「動

Q: 為什麼會進逢甲教書？

Q: 為對於逢甲大環境的看
法？

體育館天空

訪談   鄭家容／周瑀 
撰稿   鄭家容
排版   李柏寬

攝影   李柏寬





學思之景

Q&A
Q:為何選擇逢甲光電系？

A:	 	 1. 理論與實作並重、學用合一教學

	 	 2. 百分之百畢業生具有專題實作、專業實習的經驗

	 	 	 	 3. 通過中華工程教育學會 (IEET) 之工程與技教育認證

	 	 	 	 4. 緊鄰中部科學園區及工業區

攝影   卓宏霖

光電為近年興起之科系，其內容還有許

多令外界疑惑之處，以下統整幾個

常見問題。參 考 資 料：http://www.photonics.fcu.edu.tw/wsite/

mp?mp=505101



Q:	光電領域所需要的知識？

A:搭配不同的數學與基礎科學課程和工程專業課程之修習，進而奠定

三大不同光電領域的基礎。它們分別是：(1)雷射光電、(2)綠能光電、

(3) 資訊光電。數學與基礎科學課程主要分布在大一與大二，工程專業課程是安排在大

三與大四。	除了大一 ~大三總共七門的實驗與實作必修課外，學生可從雷射、綠能、

資訊光電領域中，選擇適合自己發展領域的選修課，並在大四上選擇一門實作專題型

終端課程修習，藉以驗證、整合與應用前三年的所學。終端課程包括顯示器實驗、光

纖光學實驗、LED封裝與量測實驗、LED光電實驗、光學元件製作實驗、光電數值模

擬實驗、微光學元件與系統實驗及雷射加工。

Q:	除了學術上的知識，還有其他實作課程嗎？

A:光電是以物理、數學為基礎，且橫跨科學與工程的應用學門。從理

論走向實務的關鍵在於實驗與實作。因此本系相當重視實驗操作以及

將專題實作融入課程。

	 以必修課來說，目前我們安排的實驗課有七門，包括了一年級的普通物理實驗

Q:	對於光電系的未來與嚮往

A:逢甲光電因應時代潮流，精心規劃「雷射光電」、「綠能光電」及「資
訊光電」領域之「學用合一」課程。畢業系友無論在光電相關產業，或

繼續深造，皆表現搶眼。選擇逢甲大學光電學系，你將在光電世界中，毫無畏懼的探

索與遨遊，並成為一顆閃耀的新星。



( 一 )	( 二 ) 和普通化學實驗 (一 )；二年級的應用電子學實驗 (一 )( 二 )；三年級的

光學實驗 (一 )	( 二 )。除了上述七門實驗課外，大三的必修課光學設計概論是培養以

軟體	( 如 OSLO、TracePRO) 設計光學元件及系統的能力，亦符合中部產業聚落屬

性的需求。

	 除了必修課外，學生在大四上需要選修一門 ( 必選 ) 終端課程，藉以增加在光

學元件、顯示器、光纖、LED、微光學元件及光電數值模擬等不同領域的實務能力。

本系終端課程的規畫是為滿足產業發展需求，不但能幫助學生做好畢業後進入光電產

學領域的準備工作。終端課程的修課人數皆在 15人左右，這種小班制與產業高度關

聯的課程設計，可讓學生學到更實務的相關學理，對培養學生的產業實作能力方面尤

其有幫助。

撰稿   鍾文虎、周瑀、鄭家容
排版   李柏寬



學思園

昀承：	 做完報逢甲這份作業後，其實
發現自己對於理學院以及光電系也還有很

多東西需要去了解，而藉由這份作業，也

讓我們對於自己的科系更清楚。

銘軒：	 在做這報告的過程中，從與
教授的訪談了解到現在學生與過去的截然

不同，教授的用心我們都沒有看到，我們

總是低著頭做這其他事，所以經過此報告

後，應更加努力獲取更多知識，不僅是回

報教授，也是為了未來的自己鋪路。

周瑀：經過這次報逢甲的製作，讓我更
了解我所就讀的學院與科系，也讓我更加確

定我當初的選擇。

峻瑋：做完報逢甲後，我更熟悉理學院
的歷史，也了解光電系成立的原因及各個教

授的專業領域，大家都很棒，一起完成了這

份作業。

攝影   李柏寬



裕雯：透過這次的作業讓我了解，其
實身邊都有很多的資源可以使用，應該要

好好把握與利用。聽了很多老師的經驗，

更了解光電系更能確定自己的方向與目

標。

承諺：經過這次的訪問，讓我了解到
原來理學院內部結構是多麼複雜的。由於

我這次訪問的是兩位微積分老師，所以兩

位老師當然有著跟一般人不同的看法。不

過共同點就是，希望我們能在大學找到自

己的興趣或目標，去嘗試，並完成。想了

想，大學不是應該如此嗎 ? 像比爾蓋茲一

樣，去完成自己喜歡的事物。因此，這次

的參訪不但讓我改變舊有的想法，也更新

孜安：從一開始 , 沒有想過 , 我們會去介
紹理學院 , 會介紹理學院是因為我們是理學

院的學生 , 是讀理學院的科系 , 大學四年 ,

會一直待在這裡 , 上課、研讀和研究 , 那就

應該更瞭解這裡。

而我們從介紹理學院開始到介紹些許的教

授 , 副教授 , 助理。

在訪問教授們的過程中 , 我覺得蠻有趣的 ,

能知道教授是如何找到自己的興趣 , 未來自

己也能朝著這方向 , 尋找自己的興趣。也了

解 , 教授希望我們能抱持好的心態學習 , 而

不要為了考試而學習。

了以往觀念。
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